

January 2017

La construcción de la paz

Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc.
Universidad de La Salle, Bogotá, revista_uls@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

Citación recomendada

Coronado Padilla, Fsc., H. H. (2017). La construcción de la paz. Revista de la Universidad de La Salle, (72), 7-10.

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in Revista de la Universidad de La Salle by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

Editorial

La construcción de la paz

No es ninguna novedad que los colombianos debemos con urgencia seguir pasando de una retórica guerrerista a la conjugación de unos lenguajes de paz. No obstante, sin demeritar lo anterior, lo que sí es trascendental e importante en nuestro aquí y ahora, es que logremos migrar de los simples discursos emocionales que conmueven, al trabajo tangible en pro de unos escenarios regionales donde la paz acontece. No más palabras, vamos a los hechos. El bienestar y el buen vivir de nuestros pueblos es el nuevo nombre de la paz.

Colombia ha entrado en una nueva etapa creativa, tiempo de reconstrucción y de creación de un país nuevo, el cual resuelve sus conflictos por la democracia y dedica todas sus capacidades y talentos a construir una sociedad más justa, más educada y más próspera. Nos encontramos de cara a un país que se enrumba hacia la consolidación de un proyecto nuevo de nación, fruto de un proceso de paz que transita del querer la paz, a construir la paz. Sin embargo, se hace necesario ser realistas, los expertos sostienen que en Colombia se necesitan por lo menos tres generaciones para lograr reconstruir el tejido social, familiar y personal destruido por décadas de todo tipo de violencias. Si aceptamos el lapso propuesto por ellos, según el cual cada generación comprende veinte años, entonces, antes de sesenta años no podremos contar con una nación en paz.

Desde esta perspectiva de largo plazo, la construcción de la paz significa hacer de este país una casa nueva, edificada sobre tres cimientos fundamentales: *uno ético* que asegure la lucha contra la corrupción, *otro espiritual* que favorezca el



perdón, la reconciliación y la misericordia y, finalmente, *el de naturaleza cultural* que promueva la cultura de la vida, de los derechos humanos, del valor del otro y le dé un golpe eficaz a la cultura cimentada en el sacrificio de seres humanos. Como Universidad comprometida con la educación en lo superior y para lo superior, tal propósito es tarea prioritaria e ineludible. La Revista reúne en esta edición una serie de aportes de la comunidad académica lasallista que nos permiten *pensar, decidir y servir* mejor al gran proyecto nacional de construcción de la paz.

Nuestros colaboradores

Palabras del rector

El lunes 31 de octubre del 2016, ante la comunidad académica en pleno reunida en el auditorio Houston de la sede de Chapinero, tuvo lugar el acto académico de posesión como décimo rector de la Universidad de La Salle del Hermano Alberto Prada Sanmiguel, Fsc., para el periodo estatutario 2016-2019. Su discurso de posesión abre la presente revista. En dicho discurso el nuevo rector reflexiona sobre el papel de la educación y la formación que debe ofrecer la Universidad en la coyuntura actual del país y del mundo. Siguiendo los ejes del Plan Institucional de Desarrollo (PID) 2015-2020, traza las líneas maestras de acción para su gestión rectoral. Su discurso es una palabra comprometida con hechos y obras, palabra acción, palabra histórica, palabra acaecedora, palabra performativa. Una vez pronunciado se dio inicio a la creación de una nueva etapa del caminar histórico de la Universidad.

Nuevo hito doctoral

El lunes 21 de noviembre del 2016 a las 8:00 a. m., en la Sala de Juntas de la Vicerrectoría Académica ubicada en el edificio Hermano Fabio Gallego Arias de la sede de Chapinero tuvo lugar la sustentación pública de la tesis del primer candidato a doctor en agrociencias formado por la Universidad de La Salle. Tal acontecimiento tuvo lugar en el ámbito del Doctorado en Agrociencias (dirigido por el hermano doctor Ariosto Ardila Silva, Fsc.) de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (su decana es la doctora Claudia Aixa Mutis). El protagonista

central del evento fue el estudiante Gustavo Correa Assmus, quien defendió la tesis doctoral *Agua, pobreza y desarrollo en Colombia, un análisis para el periodo 1970-2012*, la cual tuvo como tutora a la doctora Astrid Geovana Muñoz Ortiz, y recibió del tribunal la distinción *Magna Cum Laude*. La *Revista* publica el artículo científico de síntesis que da cuenta de esta primera investigación doctoral en agrocencias que la Universidad de La Salle ofrece a la sociedad colombiana, en el inicio de su segundo cincuentenario de labores en el país.

Reseña histórica

Elkin Alexander Sánchez Montenegro, actual decano de la Facultad de Ciencias de la Salud, realiza un breve recuento histórico de los 44 años de existencia de la Clínica de Optometría de la Universidad de La Salle, sus sedes, sus directores, al igual que sus hitos de desarrollo más significativos.

Edificar un país en paz

El ideal de un país y un mundo en paz es examinado desde el papel protagónico de la universidad colombiana y de los carismas educativos presentes en ella por el hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc., y Norberto Roa Barrera; a partir de la comprensión de la teología de la paz, escrito por Juan Pablo Espinosa Arce; y desde el punto de vista de los lenguajes del poder y la noviolencia, en otro texto de Mario Ramírez-Orozco y Claudia Patricia Roa Mendoza. Sus reflexiones y aportes nos enseñan que la paz siempre es posible desde la perspectiva realista de ser un trabajo mancomunado y de largo plazo.

Construir cultura de paz

Para lograr este propósito Teodoro Pérez Pérez explora los elementos tanto teóricos como operativos del enfoque apreciativo de una planeación transformadora de la realidad. Yebraíl Castañeda Lozano describe las características del planeta Tierra, nuestra “casa común” como una “casa en paz”, a partir del magisterio del papa Francisco en sus primeros tres años de pontificado. Y Juan Sebastián Orjuela Sánchez, John Steven Caro Moreno y Robert Manuel Ojeda Pérez, con una mirada crítica del bicentenario de la Independencia de Colombia, analizan el testimonio del hoy empresario Mario Hernández

(el dedal) y del hoy ciclista internacional Rigoberto Urán (el pedal) como ejemplos de superación en medio del conflicto.

Sobre investigación

En esta ocasión, la función de investigación de la universidad es auscultada desde una doble mirada: la primera, la del investigador Luis Carlos Villamil Jiménez con su artículo sobre el inicio de los programas de posgrado en Colombia, en particular en ciencias veterinarias; y la segunda, la de los investigadores Rodolfo Alberto López Díaz y Jorge Augusto Coronado Padilla con su texto sobre la labor del tutor de investigaciones a nivel de posgrado.

Otras colaboraciones

Completan el presente número de la *Revista* la contribución de Catalina López Gómez y Álvaro Hernández Bello sobre el lugar de los animales en los enfoques teóricos de la encíclica *Laudato Si'* del papa Francisco, el aporte de Gustavo Correa Assmus y su mirada a los agronegocios, y, finalmente, una selección de poemas del hermano Alexander Buitrago Bolívar, Fsc.

Galería

Primera sustentación y graduación del Doctorado en Agrociencias

El lunes 21 de noviembre del 2016 se realizó la primera sustentación pública de una tesis doctoral por parte de un estudiante de la Universidad del Doctorado en Agrociencias. Posteriormente, el miércoles 7 de diciembre del 2016, a las 6:00 p. m., en el Salón Social del Edificio Bruño 6.º Piso de la sede de Chapinero, la Universidad de La Salle graduó como primer doctor en Agrociencias a Gustavo Correa Assmus, quien se formó en la Facultad de Ciencias Agropecuarias. “Galería” recoge la secuencia fotográfica del ritual de sustentación y del ritual de graduación doctoral de su primer recipiendario.

*Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc.
Editor académico*